



PANEL DE ACTIVIDADES ACADÉMICAS

TITULO: CONCURSO DEL URBANISMO TACTICO ENTRE LA FAU Y EL GAMO/Cuidando mi espacio público

DATOS

Área de conocimiento: Diseño

Nombre de la Asignatura: Area de Diseño

Nombre del docente: Arq. Juan Arturo Ramos FAU-Arq. Marisol Soto GAMO

Gestión académica en la que se realizó la actividad: 2022

RESULTADOS



La capacitación sobre urbanismo táctico y análisis de modelos



Diagnóstico de los sitios elegidos para el concurso



Evaluación de las propuestas



Participación ciudadana



Participación ciudadana



Ejecución



Ejecución



INTRODUCCIÓN Y OBJETIVOS

El urbanismo táctico es una estrategia de planificación urbana que consiste en implementar intervenciones rápidas y de bajo costo en el espacio público con el objetivo de mejorar la calidad de vida de los ciudadanos y fomentar la participación ciudadana en la configuración de la ciudad. (Sanoff, H. (2016) .

Estas intervenciones suelen ser temporales y flexibles, lo que permite probar soluciones antes de implementar cambios a gran escala.

Entre las principales características según (Celdrán, J. A. (2019)

Aumento del espacio público: El urbanismo táctico busca reasignar espacio en beneficio de los peatones, ciclistas y áreas de esparcimiento, reduciendo la dependencia del automóvil y mejorando la calidad del espacio público.

Fomento de la creatividad y la innovación: El urbanismo táctico estimula la creatividad y la innovación en el diseño urbano. Permite experimentar con nuevas ideas y soluciones antes de llevar a cabo cambios a gran escala.

Mayor conexión social: Al mejorar el espacio público y fomentar el uso activo del mismo, el urbanismo táctico promueve una mayor conexión social entre los habitantes de la ciudad, creando un sentido de comunidad y pertenencia.

PROCEDIMIENTO

Se realizó un acuerdo con GAMO

Se realizó un **diagnóstico** de las áreas específicas para identificar problemas urbanos y necesidades de mejora.

Se realizó el **concurso**, se recibieron propuestas y se conformó la comisión de evaluación

Los proyectos ganadores coordinaron con los vecinos

Se realizó **talleres de sensibilización** sobre ejemplos exitosos de urbanismo táctico en otras ciudades para obtener inspiración y aprender de sus experiencias.

Participación ciudadana:

Se involucró a la comunidad en el proceso de diseño y planificación desde el principio.

Se realizaron reuniones, talleres para recopilar ideas y opiniones de los usuarios.

Diseño y planificación:

Se elaboró un plan detallado para cada área de intervención, teniendo en cuenta las ideas y aportes de la comunidad.

Definir el alcance y los recursos necesarios para cada intervención táctica.

Selección de intervenciones tácticas:

Se priorizó intervenciones de bajo costo y fácil implementación para maximizar la efectividad y agilidad del proceso.

Implementación:

Llevar a cabo la implementación de las intervenciones tácticas de acuerdo con el plan establecido.

Comunicación y divulgación:

Informar a la comunidad sobre las intervenciones tácticas y sus objetivos, explicando los beneficios y el propósito

Monitoreo y evaluación:

Evaluar el impacto en la movilidad, la seguridad, la calidad de vida y la satisfacción de la comunidad.

Retroalimentación y ajustes:

Recopilar la retroalimentación de los ciudadanos y otros actores involucrados en el proceso.

Utilizar la retroalimentación para realizar ajustes y mejoras en las intervenciones tácticas.

Escalabilidad y continuidad:

Identificar intervenciones tácticas exitosas que puedan ser escalables y aplicables en otras áreas de la ciudad.

Integrar las lecciones aprendidas en futuras intervenciones de urbanismo táctico y en la planificación urbana a largo plazo.

Medio de verificación nota/carta



BIBLIOGRAFÍA

Sanoff, H. (2016). Urbanismo táctico: nuevos desafíos en la construcción de ciudades. Editorial Reverté. El autor analiza cómo el urbanismo táctico puede ser una herramienta para abordar los desafíos actuales en la planificación y diseño de ciudades.

Celdrán, J. A. (2019). Urbanismo táctico y creativo: nuevas formas de intervención urbana. Editorial Diseño editorial. En esta obra, se presentan diferentes estrategias de urbanismo táctico y creativo, junto con ejemplos y proyectos innovadores.

García, A. (2015). Urbanismo táctico en el barrio de Lavapiés. Revista Ciudades, (18), 141-155. Este artículo explora un caso específico de urbanismo táctico en el barrio de Lavapiés, Madrid, destacando los resultados y lecciones aprendidas.

Gualart, V. (2018). Tecnologías ciudadanas y urbanismo táctico. Cuaderno CRHIM, (43), 31-43. El autor reflexiona sobre cómo las tecnologías ciudadanas pueden potenciar el urbanismo táctico y la participación ciudadana en la planificación urbana.

Rivas, A., & Lara, F. (2017). Desarrollo urbano y urbanismo táctico en ciudades del siglo XXI. Cuaderno Urbano, 22(22), 17-30. En este artículo se analiza el papel del urbanismo táctico en el contexto del desarrollo urbano en el siglo XXI.